

Nota del Editor

A petición mía el Dr. Norberto Sotelo Cruz ha hecho una reseña histórica de sus 25 años como Editor del Boletín Clínico del Hospital Infantil del Estado de Sonora. Conozco esta revista desde que aún era un sueño que su editor anhelaba hacerlo realidad. Aún recuerdo la manera en que defendió su idea en una conversación en la que uno de los que integraban el corillo de amigos que compartíamos la charla, trataba de convencerlo que había ya varias revistas donde los pediatras podíamos publicar nuestros artículos. Ahora esta revista es, sin duda alguna hito histórico y un ejemplo en la Pediatría de este país.

Veinticinco años de difusión de la pediatría en el Noroeste de México

(Twenty-five years Publishing pediatrics in the Northwestern of Mexico)

Norberto Sotelo-Cruz *

RESUMEN

El propósito de esta comunicación es divulgar los logros después de 25 años como editor de la revista médica en un hospital pediátrico de segundo nivel de atención médica en el Noroeste de México. Se relatan avatares y, sobre todo, la contribución de la revista en la etapa formativa de los pediatras y en la contribución de este órgano informativo a sus autores para su reconocimiento académico por su contribución a la Pediatría del Noroeste del país.

Palabras clave: Conocimientos médicos, leucemia, niños.

SUMMARY

The purpose of this report is to narrate the successful obtained in 25 years as editor of the medical journal, in a second level children hospital at Northwest of Mexico. The obstacles which had to be surpassed and principally by the contribution of the journal in the training of paediatricians and after that, by the academic achievements obtained for publications done in the journal of the hospital and its contribution to the Northwestern pediatrics in Mexico.

Key words: Medical knowledge, leukemia, children.

Entre los médicos que laborábamos en el Hospital Infantil del Estado de Sonora en 1983 surgió la idea de contar con un órgano de difusión en el que pudiésemos divulgar nuestras experiencias en el ejercicio cotidiano de la pe-

diatría. Con este propósito se planteó crear un boletín informativo para compartir experiencias e información relevante entre el personal del hospital.

A medida que germinó esta idea, a partir de 1984, poco a poco el Boletín fue evolucionando para llegar a ser una revista periódica de circulación regional; en sus páginas los autores han encontrado un espacio para compartir sus experiencias, tanto entre los médicos del hospital como en todos aquellos que laboran en otros

* Jefe del Servicio de Medicina Interna. Hospital Infantil del Estado de Sonora y Editor del BCHIES.

centros de atención médica-pediátrica en el estado y en entidades federativas del Noroeste del país.

Desde el primer número el Boletín Médico del Hospital Infantil de Sonora (BCHIES) tuvo gran aceptación entre los lectores; en él aparecieron 11 trabajos: un editorial, tres trabajos originales, tres casos clínicos, tres artículos de revisión acerca de temas médicos y un mensaje de quienes presidían la Sociedad Médica del hospital. Inicialmente y por varios años, la impresión del Boletín se hizo gracias al apoyo de las autoridades del Gobierno del Estado para editar dos números al año: la primera en el mes de abril, y la segunda en el mes de septiembre. El primer número del año un mes antes de las jornadas regionales del hospital, en el mes de mayo, y el segundo, coincidiendo con el evento anual, en el mes de septiembre, lo que permite ofrecer a los pediatras y a los médicos interesados en la pediatría, una información actualizada y de especial interés para los pediatras del Noroeste de México, particularmente por considerar en estas reuniones temas relacionados con la patología prevalente en los niños de Sonora y de los estados vecinos.

Una vez que aparecieron los primeros números del Boletín, se iniciaron los trámites para su registro legal a partir del año 1989. Por otra parte, la aparición del índice Bibliomex-Salud y otros índices de la UNAM, como Periódica y Digibiblio, apareciendo en estos índices, por primera vez, en 1990. Este hecho parece haber servido de estímulo a los médicos para seguir aportando trabajos inéditos para su publicación, lo que ha permitido su publicación sin interrupción alguna por 25 años, a pesar de haber tenido dificultades económicas que fueron superadas para lograr que su periodicidad se viera alterada.

RECONOCIMIENTOS

En el año de 1996, a instancias de una convocatoria hecha por el Centro Nacional de Información y Documentación en Salud (CENIDS) el Boletín recibió la aprobación para ser incorporado al padrón de este organismo. Cabe mencionar que por acciones emprendidas por esta dependencia en 1997 se logró la creación de la Asociación Mexicana de Editores de Revistas Biomédicas (AMERBAC): agrupación que ofreció a los editores mexi-

Cuadro 1. Relación de miembros reconocidos como investigadores de los Institutos Nacionales de Salud y académicos que laboran en el Hospital Infantil del Estado de Sonora.

No.	Investigadores de los Institutos Nacionales de Salud	Académicos*	Artículos (n)	Artículos en otras revistas	Artículos en el BCHIES (n)	%
1	•	•	24	18	6	25.0
2	•	•	24	15	9	37.5
3	•	•	28	7	21	75.0
4	•	•	34	16	18	52.9
5		•	30	16	14	46.6
6	•	•	144	99	45	31.2
7	•	•	25	9	16	64.0
8	•	•	12	2	10	83.0
9	•	•	14		14	100.0
10		•	30	5	25	83.0
11	•	•	27	5	22	81.4
12	•	•	13	2	11	84.6
13	•	•	113	55	58	51.3
14	•	•	11		11	100.0
15	•		16	2	14	87.0
16	•		7		7	100.0
17	•	•	16	3	13	81.2
18		•	12	4	8	66.0
19	•	•	50	11	39	78.0
20	•	•	19	10	9	47.3

*15 Academia Mexicana de Pediatría.

2 Academia Mexicana de Cirugía.

1 Academia Nacional de Medicina.

3 Registrados: Sistema de investigadores de los Institutos Nacionales de Salud.

canos la oportunidad de asociarse, lo que ha favorecido la labor editorial de las revistas médicas mexicanas. AMERBAC convoca a los editores dos veces por año, a reuniones donde se tratan asuntos de interés editorial, de gran utilidad para el mejoramiento de las revistas.³⁻⁵

Por otro lado, la revisión al BCHIES, hecha en dos ocasiones por el sistema REVMEX (del Instituto Nacional de Salud Pública), permitió corregir los errores naturales en la edición de la revista, para ingresar al índice de revistas médicas conocido como ARTEMISA; además está registrada en otros índices electrónicos, como: EBSCO, MEDIGRAPHIC, LATINDEX, LILACS y BIEME-OPS.

Es pertinente mencionar que de las 56 revistas de ARTEMISA, 53 son editadas en el área metropolitana de la ciudad de México y sólo tres corresponden a revistas editadas en el interior de la república, y de éstas el BCHIES es la única reconocida en el área de pediatría fuera de la ciudad de México.

RECUENTO DE LA LABOR EDITORIAL

En años el BCHIES ha publicado 470 artículos. Los tres primeros años, la proporción de trabajos originales era menor de 25%, variando a 30 y 60% en los años de 1988 a 1997; desde ese último año a la fecha este porcentaje se ha mantenido entre 40 a 65%. Lograr tal porcentaje de trabajos originales ha sido posible por el hecho de ser una revista bianual, pues es sabido que en la mayoría de las revistas existen dificultades para mantener esa proporción.^{1,5-8}

A partir de 1999 se cambió la estructura editorial: con Secciones Editoriales, Artículos Originales, Artículos de Revisión, Casos Clínicos, Pediatría Práctica, Educación Médica, Toxicología, Cartas al Editor, variando según su contenido en cada edición. A partir de 2005, año en que el BCHIES ingresó al sistema ARTEMISA, se ha procurado mantener los estándares para continuar dentro de este índice. El registro de artículos del BCHIES, consultados en las páginas electrónicas, es de 101,790 visitas, hasta el mes de diciembre de 2008.

En cuanto a quienes publican en el BCHIES, 78.7% de las autorías corresponden a médicos de la institución y 21.3% son de otros lugares de la república. Este órgano de difusión ha permitido que 15 médicos del hospital fuesen aceptados para su ingreso al Registro de Investigadores de los Institutos Nacionales del Sistema de Salud (SISNS). Tal distinción fue debido a su productividad y la mayoría de sus publicaciones las hicieron en el BCHIES (*Cuadro 1*) y el mismo reconocimiento fue hecho a aquellos que aplicaron para su ingreso a la Academia Mexicana de Pediatría (AMP), que en el ámbito de esta especiali-

dad es la máxima aprobación académica a la que puede aspirar un pediatra, y de 260 pediatras que ejercen en el estado de Sonora, 18 de los que laboran en el hospital tienen el reconocimiento de la AMP, siendo el mayor número de pediatras entre los que ejercen fuera de la ciudad de México; algo similar ocurre con los que pertenecen al SISNS.

Por otro lado, tal parece que los médicos residentes que durante su formación como pediatras en el hospital publican artículos en el Boletín, tienen clara ventaja al egresar, al solicitar empleo en alguna institución de salud. Es así como el BCHIES contribuye a la enseñanza de la pediatría y cumple una función especial en la revisión de temas de revisión bibliográfica y es, con respecto a otras publicaciones, la que hace énfasis en las enfermedades prevalentes en la región.

Sin duda alguna, la accesibilidad de una revista en hospitales donde se forman pediatras hace factible que los residentes puedan escribir un artículo para su publicación, lo que le permitirá aprender los pasos a seguir en la tarea que emprende; revisando la bibliografía más reciente sobre el tema que abordará, conociendo y profundizando en los aspectos bioquímicos y clínicos usados por los clínicos del padecimiento, los procedimientos de diagnóstico, el planteamiento de preguntas en búsqueda de soluciones y otros aspectos particulares de interés en el propósito que se ha fijado, contribuyendo su búsqueda a conducir sus acciones clínicas dentro de parámetros de calidad, ligados a una mejor atención para los niños enfermos, y todo esto como resultado de la búsqueda particular de algún tema de interés para su publicación.^{9,10}

Referencias

- Awad R, Faba-Beaumont G, García-Espinosa C, Lezana-Fernández M, Loria A, Oropeza C, Pacheco-Peña L, Rovalo L, Venteño-Jaramillo G, Villanueva I, Zúñiga BP. Evaluación de revistas biomédicas mexicanas. *Rev Biomed* 1995; 6: 25-32.
- International Committee of Medical Journal Editors. Uniform requirements for manuscripts submitted to biomedical journal: Writing and editing for biomedical publication. Update Oct 2005. (Internet). ICMJE Available in: <http://www.ICMJE.org>
- Se crea la Asociación Mexicana de Editores de Revistas Biomédicas. *Salud Pub Mex* 1997; 39(6): 1.
- Velásquez-Jones L. Análisis de las revistas médicas mexicanas. *Gac Méd Méx* 2006; 142(2): 130-2.
- Rasmussen-Cruz B, Hidalgo-San Martín A. Publicaciones sobre adolescencia en revistas médicas de México. *Salud Pública de México* 2003; 45(S1): 167-70.
- Sotelo-Cruz N. Mensaje del director de la Asociación Médica del HIES, con motivo de la aparición del primer número. *Bol Clin Hosp Infat Edo Son* 1984; 1(1): 1.

7. Sotelo-Cruz N. Experiencia en la publicación de Revistas Biomédicas. *El Boletín Clínico del Hospital Infantil del Estado de Sonora*. IV Reunión Nacional de AMERBAC, México, D. F. Octubre 17, 1999.
8. Sotelo-Cruz N. Editorial. "25 años de publicación del Boletín Clínico del Hospital Infantil del Estado de Sonora". *Bol Clin Hosp Infant Edo Son* 2008; 25(1): 1-2.
9. Ramírez AM, García JEG, Frausto SR. Definición del problema de la calidad de la atención médica y su abordaje científico; un modelo para la realidad mexicana. *Cad Saude Pùb* 1995; 11(3): 456-62.
10. Toledo-García JA, Ramírez de la Roche OF, Quiroz PR. Ensayo sobre la evaluación de la educación basada en competencia. *Rev Fac Med UNAM* 2007; 50(5): 208-9.

Correspondencia:
Dr. Norberto Sotelo-Cruz
Hospital Infantil del Estado de Sonora
Reforma Núm. 355 Norte
Col. Ley 57, 83100.
Hermosillo, Sonora, México.
Tel.: (01 662)2800600 Ext. 288.